
!毕业季"大展连连 未入社会先做预备
编者语#!月$"月各个大学毕业展似乎都成了大事一桩% 艺校专

业生更是在毕业展上希望能遇伯乐&从而顺利在业内闯出一片天%不过

在毕业展扎堆的时代& 恐怕参展学生们早早就能感受到竞争激烈的感

受&提早做好心理准备也很重要%

以往到了 !月，我们会听说不少“艺术毕业展”，如今到了
!月，我们却听到了“毕业季”这个词。乍听之下没什么变化，但
这却是艺校毕业生汇报展所呈现出的新现象，可以说，随着艺
校生数量逐年增加，毕业生就业情况也确实比以往来得更为
严峻，为了将这些艺术新生力量重磅推出，学校、院校方面也
可谓用心良苦，但“毕业季”扎堆推出五花八门的毕业生艺术
展，却也是有利有弊。

围绕着 !月这个关键的时期，各大院校的毕业展都集中
在了这一个月进行展示，能够在一众毕业展中引起业内以及
媒体的关注度，无疑会让参展的毕业生有更多机会得到关注，
为他们的将来铺上一条更为平坦顺利的大道。于是我们看到
了堪称史上规模之最的“毕业季”艺术展大比拼，不仅在整体
数量上有所增长，在前期宣传中加大了力度，毕业展的形式也
更为开放。这样的发展无疑是为了顺应如今越来越市场化的
艺术领域，让这些即将踏上社会的毕业生们通过这场颇具意
义的毕业展，提前感受到这样的氛围，也是给了学生们难忘的
“最后一课”。

展出形式变化背后 表露教育改革决心
编者语#重量级的毕业展纷纷出现&背后离不开的是学校的大力

支持%为了给这些学生创造更好的毕业出路&我们可以感受到学校在艺

术教育改革方面所做出的努力%尽管张扬的形式并不适合教学行为&但

通过这样的全新尝试&也能让艺术教学得到更多经验&从而不断改善和

进步%

从毕业展升级到“毕业季”，这个变化是如何产生的？中央
美院副院长苏新平如此解释：“过去的毕业展，每个专业分不
同时段展出，每个时段不足一周，不要说社会大众、艺术机构，

连学校内部师生都很少有完整看一遍的。这样的展览方式，无
意中拒绝了全方位的参与、交流，将自己封闭了起来，只满足
专业院系自我观摩和评估，缺乏不同专业学科间的认识、了
解、借鉴和学术交流探讨，也没给社会提供全面认识、了解美
院教育状态的机会，这显然不符合现代大学教育，尤其是中央
美术学院这样的名校发展的要求。毕业展示方式的调整和改
革势在必行。”

缺少更多对外交流和展示，是以往毕业展的缺点，正是为
了让艺术教育不再是闭门造车，展出时间更长、更具多样性的
“毕业季”可以说是一种新尝试。不过，从长远来看，如果每一
年都这样兴师动众并不是长远之计，苏新平也认为，通过这样
一次尝试，能够总结经验，再逐步进行改进，最终会让毕业展
尽可能地回归到朴素的教学本身。

汇报展出并非全部 专业知识要善表达
编者语#大学生的本职是学习知识&尽管艺术类学生有其特殊性&

需要更灵活的创作&并非所有知识都能从专业书籍中学到&但没有一定

的文化积累&就无法很好地完成毕业论文和创作&可喜的是有很多学生

都注意到了文化知识的积累&并意识到如果缺少相关知识&就很难将自

己的观点表达出来&也难以抓住别人的艺术风格%

作为艺术专业学生，最终的成果展示既有实际创作的作
品，也有专业毕业论文。在轰轰烈烈办展的同时，毕业论文却
往往被摆在了后面，很多学生都认为，艺术专业的学术性远没

有实际创作来得重要，然而真是如此吗？
在目前的艺术扩招影响下，艺术专业学生文化课水平普

遍要比其他专业学生低一点，似乎是一件大家都公认的事，然
而真正的艺术创作除了需要天赋和灵感，同样需要高层次的
文化内涵打底。很多艺术专业老师反映，大部分学生不重视毕
业论文写作，其实同样会影响实际创作。论文写不好的学生，
往往对于创作理论、创作思想并没有深刻的认识，这体现在他
们的创作中就会让作品缺乏原创性，他们设计的作品往往看
得到其他艺术家的影子。而有的学生艺术创作很有天赋，却在
论文写作或答辩的时候难以将自己的观点表达出来，只会泛
泛而谈，着实令人感到可惜。诚然，艺术创作并非依靠理论来
实现，然而对于缺乏社会经验的学生而言，能够在专业知识中
多学习，锻炼表达能力，才能一眼就看出其他艺术家的艺术风
格，才有可能更早地摸索出自己的艺术风格。

设计创意才是根本 今后出路还靠实力
编者语#毕业展并非展现自己的唯一机会&在校学习期间的创作

也同样有机遇%艺术创作不仅是专心于自己的世界就好&更要通过观察

社会$观察生活&才能让自己的创作内涵更为丰富% 在创意设计吃香的

年代&也只有接轨社会&才能走得更远%

尽管艺术专业毕业生的人数在增加，但能在艺术圈内一
举成名的毕竟是少数，不过，从事艺术相关工作的选择并不
少，比如投身城市创意设计就是不错的选择。都说艺术创作离
不开生活，其实生活也同样离不开艺术创作。随着城市建设的
不断发展，城市环境需要创意设计，城市产业也需要创意设
计，这也让艺术变得更实用化。作为社会经验并不丰富的艺术
专业学生，如果能在平时的课业学习中多多参与到一些社会
体验性的艺术设计活动中，相信会比等待着在“毕业季”上遇
到相马伯乐，来得更加简单。

作为大学成果展示的毕业汇报展，确实也是向业内展现
才华的机会，但如果平时能够更多地参与到社会实践中去，相
信不但会有更多机遇，同时也能从社会生活中收获灵感，无论
从事哪种类型的艺术创作，都需要更贴近生活的创作。
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毕业展热闹过后该何去何从？
———艺术院校毕业生走上社会不要过于功利化
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又到了6月“毕业季”，各大院校艺术专
业毕业生毕业汇报展陆续开展，不断创新的
形式展现了这些艺术新生代的无限可能性，
同时也让更多人思考他们的未来。有关越来
越多的艺术毕业生如何进入社会的话题再
次引起了学生、家长、学者们的热议。
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